



Santé oculaire

Note de Politique

Index

Résumé exécutif	3
Introduction	5
Notre approche	6
Nos priorités	8
Nos objectifs	10
Remerciements	11

Photo de couverture : Chemila, une étudiante au Mozambique, a reçu des lunettes grâce au programme « 1,2,3... Je vois ! ». Avec ses nouvelles lunettes, elle peut désormais suivre les cours plus facilement et participer pleinement en classe.

Résumé exécutif

Light for the World est engagée à créer un monde où les personnes handicapées et ayant des affections oculaires peuvent exercer pleinement leurs droits.

À l'échelle mondiale, deux milliards de personnes ont besoin de services de santé oculaire, pourtant l'accès à ces services est souvent refusé aux populations marginalisées, aux personnes handicapées et à celles victimes de crises humanitaires.

Cette note de Politique traite de l'importance cruciale de la santé oculaire en tant que facilitateur pour l'éducation et l'emploi. Elle souligne cinq objectifs spécifiques pour la période stratégique de Light for the World allant jusqu'en 2030.

Light for the World adopte une approche globale de la santé oculaire, en collaborant avec des partenaires et les autorités afin de renforcer les systèmes de santé nationaux et d'intégrer la santé oculaire dans les plans de couverture sanitaire universelle.

En accord avec les efforts mondiaux tels que le Rapport Mondial sur la Vision de l'OMS et la résolution de l'Assemblée Mondiale de la Santé de 2021, notre travail vise à atteindre une augmentation de 40 % de la couverture effective des vices de réfraction et une augmentation de 30 % de la couverture effective des chirurgies de la cataracte d'ici 2030.

Notre approche repose sur une théorie du changement qui s'articule autour de trois niveaux : le changement individuel et communautaire, le changement organisationnel et le changement de politique.

Nos thèmes prioritaires comprennent la santé oculaire globale et la santé oculaire des enfants, le traitement des maladies oculaires complexes et l'élimination des maladies tropicales négligées.

Parmi les priorités clés figurent le renforcement des services de soins oculaires accessibles, la mise en place d'un personnel de santé oculaire durable, l'amélioration des systèmes de santé oculaire et de la gestion des données, garantir la disponibilité d'équipements et de médicaments de qualité, et favoriser les partenariats.

Dans toutes nos activités, notre objectif est de devenir plus inclusifs en tant que partenaire et en tant qu'organisation.



Nigest, une élève du primaire à Arba Minch, en Éthiopie, a reçu des lunettes grâce au programme de santé oculaire scolaire de Light for the World. Son enseignant, Desalegn Wada, a été formé pour dépister les enfants ayant des troubles de la vue.

Introduction

Chez Light for the World, nous croyons en un monde où les personnes handicapées et ayant des affections oculaires peuvent pleinement exercer leur droit à la santé, à l'éducation, au travail et à la protection en cas d'urgence. La santé oculaire est un catalyseur essentiel pour permettre aux enfants d'accéder et de bénéficier d'une éducation et aux personnes d'accéder à l'emploi. Selon l'Organisation Mondiale de la Santé (OMS), deux milliards de personnes dans le monde ont besoin de services de santé oculaire.ⁱ Pourtant, dans un contexte d'instabilité politique et budgétaire croissante, prévenir les déficiences visuelles graves ou la cécité dues à des affections oculaires traitables relève du défi.

Trop souvent, les populations marginalisées, les personnes handicapées et les personnes en situation de crise humanitaire ne reçoivent pas les soins nécessaires. De plus, les systèmes de santé ne favorisent pas toujours les femmes et les filles, qui représentent environ 56 % des 36 millions de personnes aveugles dans le monde et 55 % des 217 millions de personnes ayant une déficience visuelle modérée et grave.ⁱⁱ L'approche de Light for the World vise à faciliter l'accès à ces groupes marginalisés.

Les soins oculaires vont bien au-delà d'une simple intervention sanitaire. Ils autonomisent les individus, font progresser l'éducation, renforcent la résilience face aux crises et favorisent le développement sociétal et économique. Pour les personnes voyantes, environ 85 % de la perception, de l'apprentissage, de la cognition et des activités sont médiés par la vision. Avec un retour sur investissement estimé à environ 36 fois, la santé oculaire est l'un des domaines les plus rentables dans lesquels investir.

Pourtant, la santé oculaire risque de disparaître des priorités nationales et mondiales, car les réductions budgétaires affectent les soins dont ont besoin des millions de personnes.

Notre approche

Light for the World adopte une approche globale et intégrée de la santé oculaire. En collaborant avec des partenaires et les autorités des différents pays, nous évitons de créer des structures parallèles. Nous soutenons plutôt les plans nationaux de santé, en adressant les défis systémiques tels que la pénurie de personnel de santé ou le manque de formation des spécialistes de la santé oculaire. Nous travaillons afin de garantir que les services de santé oculaire, y compris l'administration massive de médicaments, soient intégrés dans les plans nationaux de santé et de couverture sanitaire universelle.

Notre travail s'inscrit dans le cadre d'initiatives mondiales telles que la résolution de l'Assemblée Mondiale de la Santé (AMS) de 2021 sur la santé oculaire, qui a fixé des objectifs mondiaux ambitieux, notamment une augmentation de 40% de la couverture effective des vices de réfraction et une augmentation de 30% de la couverture effective des opérations de la cataracte d'ici 2030.

Le Rapport Mondial sur la Vision de l'OMSⁱⁱⁱ et l'initiative SPECS 2030^{iv} mettent l'accent sur l'importance d'intégrer des soins oculaires globaux, sensibles au genre et centrés sur la personne dans les systèmes de santé.

En tirant parti de la technologie et en élargissant les mesures préventives, nous visons à réduire les inégalités et à soutenir la demande croissante de services.

Nous plaidons en faveur de services nationaux durables et inclusifs de tous les genres, âges et populations. Nous allons de plus en plus associer notre expertise technique et notre travail sur la santé oculaire, y compris la santé oculaire des enfants, à notre action plus large en faveur des droits des personnes handicapées et du changement des systèmes.

Santé oculaire des enfants

Nous soutenons les initiatives en faveur de la santé oculaire des enfants et dans les écoles à travers le programme « 1,2,3... Je vois ! » dans les pays où nous intervenons. L'objectif du programme est que tous les enfants puissent développer pleinement leur potentiel, sans être gênés par des problèmes visuels affectant leur apprentissage. Par exemple, les vices de réfraction empêchent les enfants de lire ce qui est écrit au tableau et les problèmes oculaires non détectés peuvent causer des dommages supplémentaires sous forme de perte de la vue. Nous voulons nous assurer que les enfants qui ont besoin de lunettes soient examinés, soumis à un test de réfraction et dotés en lunettes, ou orientés vers un traitement médical lorsque cela est nécessaire. Nous soutenons la formation du personnel de soins oculaires et aidons à développer des unités ophtalmologiques spécialisées pour les enfants et à renforcer les systèmes de santé nationaux.

Nous avons pour objectif de rendre les services disponibles et accessibles aux populations qui ont un besoin urgent de soins oculaires, difficiles à atteindre ou marginalisées.

Notre théorie du changement est fondée sur une approche intégrée et globale à trois niveaux :

- 1) Nous finançons et soutenons nos partenaires afin d'apporter des **changements individuels et communautaires**. Nous y parvenons grâce à un soutien technique pour le renforcement des capacités et à une supervision encourageante des travailleurs communautaires, des agents de santé primaires et des enseignants dans le domaine des soins oculaires primaires et de la santé oculaire en milieu scolaire, y compris pour les activités de changement social et comportemental. Nous soutenons également les dépistages scolaires, les orientations médicales et fournissons des lunettes, du matériel et des médicaments.
- 2) Afin de soutenir le **changement organisationnel**, nous offrons des formations aux ophtalmologistes et au personnel paramédical spécialisé en ophtalmologie sur le glaucome, les soins oculaires pédiatriques et d'autres sous-spécialités nécessaires au traitement des maladies oculaires complexes. Nous renforçons également les données relatives à la santé oculaire et leur désagrégation, ainsi que la recherche et l'évaluation.
- 3) Nous **amplifions le plaidoyer des partenaires** pour un changement de politique, en mettant en relation les gouvernements nationaux avec les réseaux nationaux et internationaux de santé oculaire et les parties prenantes. Nous développons conjointement des campagnes publiques et des stratégies de communication visant à changer les systèmes.

Notre orientation thématique repose sur notre expertise technique de longue date et notre bilan en matière de problèmes de santé oculaire les plus urgents :

- ▶ **Santé oculaire globale** axée sur le défi de la cataracte, aggravé par le manque de main-d'œuvre qualifiée et la faible couverture des services qui en résulte.
- ▶ **Traitement des maladies oculaires complexes** nécessitant des professionnels hautement spécialisés, telles que le glaucome, que nous avons intégré avec succès dans une prise en charge globale dans le cadre d'un programme pilote, ainsi que les maladies émergentes telles que la rétinopathie diabétique, la rétinopathie du prématuré ou le rétinoblastome.
- ▶ **Élimination des maladies tropicales négligées (MTN)**, y compris le trachome, en tant que problème de santé publique en Éthiopie.
- ▶ **Santé oculaire des enfants**, y compris la santé oculaire en milieu scolaire.

Nos priorités

Notre travail se concentre sur le renforcement de systèmes de santé oculaire accessibles, résilients et intégrés dans les pays ciblés, ainsi que sur l'élimination de deux MTN liées à la santé oculaire qui constituent un problème de santé publique. Les priorités suivantes contribuent toutes à la réalisation de ces objectifs.

Renforcer les services de soins oculaires complets et accessibles à tous les niveaux : Notre objectif est de stimuler un changement systémique dans la prise en charge des soins oculaires et de contribuer à la couverture sanitaire universelle. Pour ce faire, nous travaillons en étroite collaboration avec les gouvernements nationaux et des réseaux internationaux tels que l'Agence internationale pour la prévention de la cécité (IAPB) et l'OMS. Nous plaidons et aidons les gouvernements nationaux à apporter les changements nécessaires à leurs plans stratégiques et politiques en matière de santé oculaire en les alignant sur les normes internationales et en les mettant en œuvre avec efficacité. Nous travaillons en étroite collaboration avec les gouvernements afin d'améliorer les services de soins oculaires centrés sur les personnes et basés sur la communauté aux niveaux primaire, secondaire et tertiaire. Nous nous concentrons sur les groupes marginalisés, notamment les femmes, les enfants, les personnes handicapées et celles vivant dans des zones reculées et mal desservies.

Renforcer une ressource humaine durable en santé oculaire : Nous travaillons avec les acteurs du système de santé publique au niveau local afin d'établir durablement une main-d'œuvre qualifiée en santé oculaire. Nous y parvenons en mobilisant les ressources nécessaires, les parties prenantes concernées et l'expertise issues de différents secteurs. Nous soutenons la mise en place de centres de formation infranationaux afin d'offrir une formation sous-spécialisée complète et un développement professionnel continu. Ces professionnels qualifiés développent des compétences et renforcent durablement les capacités nationales.

Améliorer les systèmes de santé oculaire et la gestion des données : Nous collaborons avec les gouvernements nationaux et locaux afin d'améliorer les systèmes d'information sur la santé oculaire pour permettre un suivi, une évaluation et une prise de décision efficaces dans les secteurs de la santé oculaire des pays ciblés. Nous promovons l'utilisation d'outils qui mesurent la qualité des services et permettent des améliorations fondées sur des données probantes, en mettant l'accent sur les enfants et les personnes handicapées. Nous nous assurons que les indicateurs de santé oculaire du système national de données sont inclusifs du handicap et du genre.

Garantir la disponibilité durable d'équipements, de médicaments et de consommables de qualité pour les soins oculaires : Nous travaillons avec les institutions de santé publique dans les pays ciblés afin de garantir que les établissements de soins ophtalmologiques à tous les niveaux disposent non seulement des équipements, des médicaments et des consommables dont ils ont besoin, mais aussi des connaissances nécessaires à leur entretien afin de les maintenir en bon état de fonctionnement. Nous apportons une valeur ajoutée concrète en collaborant avec des cliniques ophtalmologiques afin de trouver des solutions et des technologies innovantes qui améliorent la qualité, l'accessibilité et l'efficacité des services de soins oculaires. Nous encourageons les partenariats avec les cliniques ophtalmologiques et d'autres parties prenantes, telles

que celles du secteur privé, afin d'améliorer la couverture des services de soins ophtalmologiques dans les milieux à faibles ressources.

Établir des partenariats et connecter les parties prenantes : En apportant notre expertise dans des domaines tels que le glaucome, la santé oculaire en milieu scolaire, l'égalité des genres et l'environnement, nous collaborons vers un changement significatif et systémique. Nous plaidons et soutenons la participation des représentants des gouvernements nationaux dans les forums internationaux afin de garantir que leurs voix soient entendues. Nous travaillons en étroite collaboration avec les gouvernements nationaux et les parties prenantes internationales au sein de groupes de travail nationaux pour la santé oculaire et les MTN. Nous encourageons la coordination et la collaboration intersectorielles entre les parties prenantes dans les pays, en particulier avec le secteur de l'éducation, afin de garantir des soins oculaires durables, inclusifs et équitables pour tous. Nous favorisons le partage des connaissances le transfert croisé entre les pays ciblés à différents niveaux.



Camilo, né avec une cataracte bilatérale, bénéficie d'une intervention chirurgicale visant à lui redonner la vue, réalisée par le Dr Vasco da Gama à l'hôpital Central de Quelimane, au Mozambique, dans le cadre du programme « 1,2,3... Je vois! ».

Nos objectifs

1) Renforcer les services de soins ophtalmologiques accessibles à tous les niveaux

Les systèmes nationaux de santé oculaire des pays mettant en œuvre le programme ont progressé dans l'intégration des services de santé oculaire à tous les niveaux, des soins primaires aux soins tertiaires, et dans la garantie de leur accessibilité pour les femmes, les enfants et les personnes handicapées. Cet accès amélioré est également garanti dans les zones géographiques mal desservies.

2) Renforcer le système de santé oculaire

Il y a une augmentation des ressources humaines disponibles pour la santé oculaire et une amélioration du système de soutien financier pour la santé oculaire dans les plans de santé nationaux. Les politiques relatives à la santé oculaire en milieu scolaire et à la santé oculaire des enfants sont validées et mises en œuvre par les ministères de la Santé et de l'Éducation. Des outils d'information, d'éducation et de communication sont développés et intégrés dans les systèmes de santé et d'éducation afin d'assurer la pérennité des services.

3) Améliorer les systèmes d'information sur la santé oculaire et la gestion des données

Les gouvernements nationaux et locaux ont davantage renforcé leurs systèmes d'information sur la santé oculaire. Les Systèmes d'Information sur la Santé et la Gestion assurent un suivi et une évaluation efficace. Les données de santé sont utilisées dans la prise de décision, conduisant à une amélioration de la qualité des services fournis. De plus, des outils fondés sur des données probantes pour mesurer la qualité des services dans les établissements de santé sont adoptés par les partenaires, avec un accent particulier sur l'amélioration des services destinés aux femmes, aux enfants et aux personnes handicapées.

4) Disponibilité durable d'équipements, de médicaments et de consommables de qualité pour les soins oculaires

La disponibilité des équipements et consommables nécessaires à la santé oculaire a augmenté, et les services de santé oculaire ont les connaissances et les compétences nécessaires pour entretenir les équipements et soutenir la continuité des services de santé oculaire.

5) Light for the World en tant que rassembleur d'expertise en santé oculaire

Nous restons un membre actif des pratiques inclusives en matière de santé oculaire au sein de l'IAPB et soutenons l'ensemble des connaissances sur le sujet, en renforçant la collaboration dans l'ensemble du secteur afin de parvenir à un changement systémique significatif. Nous jouons un rôle clé dans la promotion de la coordination intersectorielle dans tous les pays ciblés afin de garantir des soins oculaires durables, inclusifs et équitables pour tous.

Éliminer les Maladies Tropicales Négligées (MTN) et améliorer l'équité

Les MTN peuvent entraîner une perte de la vision, une cécité irréversible et un handicap grave. Les femmes, les filles et les personnes handicapées sont touchées de manière disproportionnée en raison d'obstacles sociaux et systémiques. En Éthiopie, Light for the World met en œuvre des interventions contre les MTN en étroite collaboration avec les ministères nationaux et régionaux de la Santé et des partenaires internationaux. S'aligner sur les stratégies nationales de santé garantit un impact durable et contribue au renforcement des systèmes de santé. Nos programmes ciblent les obstacles liés au genre, encouragent la participation des groupes marginalisés, notamment les personnes handicapées, et améliorent l'accès équitable aux services de santé. Nous nous efforçons d'atteindre les personnes les plus exposées afin que personne ne soit laissé de côté dans la lutte pour éliminer les MTN.

Remerciements

Light for the World a été fondée et est soutenue par nos donateurs et partenaires de confiance dans le but de servir les personnes ayant des troubles de la vue et handicapées, afin que chacune puisse exercer pleinement ses droits humains universels et nous leur sommes reconnaissants. Nous tenons à remercier tous les collègues, dirigeants et membres du conseil d'administration de Light for the World, passés et présents, ainsi que Marieke Boersma, qui a dirigé la rédaction de cette Note de Politique.

Droits d'auteur : Light for the World, Jens Dörre, Genaye Eshetu, Super Midia.Phill (SMP)

- i Organisation Mondiale de la Santé Cécité et déficience visuelle, <https://www.who.int/news-room/fact-sheets/detail/blindness-and-visual-impairment> [Accédé le 19 février 2025]
- ii Bourne RRA et al.: Ampleur, tendances temporelles et projections de la prévalence mondiale de la cécité et des troubles de la vue de loin et de près. The Lancet Global Health, 2017 [Accédé le 19 février 2025]
- iii Rapport Mondial sur la Vision de l'OMS (2019) : <https://www.who.int/news/item/08-10-2019-who-launches-first-world-report-on-vision> [Accédé le 19 février 2025]
- iv OMS SPECS 2030 : <https://www.who.int/initiatives/specs-2030>



Light for the World
Niederhofstrasse 26
1120 Vienne, Autriche

info@light-for-the-world.org
www.light-for-the-world.org